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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN LE EXIGE A GOBIERNO FEDERAL PRESENTAR PROGRAMAS DE PND 
Juan Carlos Romero Hicks, coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, le exigió al Gobierno federal presentar 
los programas sectoriales, regionales especiales e institucionales derivados del PND 2019-2024. (AM 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALISTAN MÁS DE $1,000 MILLONES PARA OBRAS 2020 
Más de mil millones de pesos en obra pública local se alista para su ejecución por parte de constructores 
queretanos este año. (DQ principal) 
 
N: GRAN VICTORIA 
Ariel Nahuelpan, Marcel Ruiz y Fabián Castillo, con un gol cada uno, coronaron el esfuerzo de todos sus 
compañeros y guiaron a Gallos Blancos a un triunfo de 3- 0 sobre Xolos de Tijuana en la fecha 2 del Torneo 
Clausura 2020, en el estadio Corregidora. (N principal) 
 
AM: AEROPUERTO CONSOLIDA MÁS RUTAS 
El AIQ ampliará su oferta en destinos nacionales, pues habrá dos nuevas rutas de transporte aéreo. (AM principal) 
 
PA: CRISIS EN EL ISSSTE 
Ante la crisis del ISSSTE en Querétaro, debida a la falta de atención, médicos, enfermeras, medicamentos, 
mantenimiento, instrumental y equipo, la diputada Paloma Arce Islas demandó la atención inmediata a favor de los 
derechohabientes y del personal. (PA principal) 
 
EUQ: PODEMOS GOBERNAR QUERÉTARO: MORENA 
Morena se encuentra en posibilidades de ganar la gubernatura de Querétaro en 2021, situación por la cual este 
partido deberá trabajar internamente en el tema de la unidad. (EUQ principal) 
 
CQRO: EL SÚPER BOWL SACARÁ CHISPAS 
El próximo 2 de febrero, Jefes de Kansas City y 49’s de San Francisco se medirán en el Hard Rock Stadium para 
protagonizar la edición 54 del Super Tazón, un emparejamiento inédito por el trofeo Vince Lombardi. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZAN LEGISLADORES EL RUMBO DEL PAÍS 
Legisladores presentarán este próximo 28 de Enero su posicionamiento en torno a la situación que vive el país 
desde la perspectiva política y social. Analizan legisladores el rumbo del país Rumbo MX 2020 Panel Legislativo se 
llevará a cabo este próximo 28 de enero en el Club de Industriales a las 6:45 PM. (IN) 
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DEFIENDE AGUSTÍN DORANTES LABOR EN SEDESOQ  
El diputado local, Agustín Dorantes, defendió las acciones que realizó durante su labor al frente de la Sedesoq. Ante 
las observaciones que generó la ESFE, el también presidente del PAN, afirmó que las mismas se generaron durante 
un periodo en el cual ya no estaba al frente, pero que, de cualquier forma, serán las autoridades correspondientes 
las que se encargarán de determinar las sanciones que podrían generarse ante las faltas detectadas, mismas que se 
catalogaron como no graves. (DQ 3, Q, EUQ 6) 
 
PROMOVERÁN ACCESO A RECURSOS FEDERALES PARA CAMPO  
Se programaron encuentros con pequeños productores para que puedan aprovechar los recursos federales que se 
destinaron para Querétaro, adelantó Laura Polo, diputada presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y 
Rural Sustentable. (DQ 7, Q) 
 
BELEM LEDESMA ALCOHÓLICO Y DESCONTROLADO: POLO 
Por Leticia Jaramillo 
Las agresiones del presidente municipal de San Joaquín y su secretario particular ameritan una sanción que tendrá 
que determinar la autoridad, señaló la diputada de MORENA, Laura Polo, quien agregó si fuera sensible separaría 
del cargo al funcionario de su gabinete que también están investigando, pero él está igual. (N 3)  
 
EN RIESGO, TRABAJADORES DE EMPRESAS DE 'OUTSOURCING' QUE SEAN INVESTIGADAS: DIPUTADO  
La lucha por combatir a empresas de subcontratación ilegal podría provocar pérdida de empleos en la entidad ante 
su clausura, confirmó Néstor Domínguez, presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social, en el Congreso 
de Querétaro. (N 6, CQRO 6, Q) 
 
LEY DE AMNISTÍA ES UNA DEUDA 
La propuesta de Ley de Amnistía, que daría el perdón a las presas por delitos de abortos o por narcomenudeo de 
cometerse por persona de origen indígena, aún no se ha abordado en el Congreso de Querétaro, indicó el diputado 
local por Morena, Mauricio Ruiz. (DQ 4) 
 
BUSCARÁ CONGRESO ACERCAMIENTO CON DELEGADA DEL IMSS 
La Comisión del Trabajo y Previsión Social del Congreso de Querétaro buscará acercamientos con Martha Eloísa 
Sánchez Vázquez, nueva delegada del IMSS en el estado, declaró el diputado presidente por Morena, Néstor 
Domínguez. De acuerdo con el legislador, se esperara a que el IMSS proporcione información al estado de cuántas y 
cuáles son las outsourcing que recurren a prácticas ilegales como que contraten a trabajadores por periodos cortos 
y posteriormente la despiden para recontratarla. (DQ 4) 
 
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR SE DEBE TIPIFICAR COMO TENTATIVA DE FEMINICIDIO: DIPUTADA 
Por Katia Lemus 
Para disminuir la violencia intrafamiliar y los ataques hacia las mujeres, es necesario trabajar en una iniciativa de 
ley para que estas prácticas se tipifiquen como tentativa de feminicidio, aseguró Laura Polo, diputada del partido 
Morena en el Congreso de Querétaro. (CQRO 1 y 4) 
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PODER EJECUTIVO 
 

ASISTIÓ PANCHO AL PRIMER INFORME DE GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN 
El gobernador Francisco Domínguez Servién asistió al Centro Internacional de Congresos de Yucatán, donde su 
homólogo de aquella entidad Mauricio Vila Dosal, rindió su Primer Informe de Gobierno. (DQ 1, AM 3, LDH) 
 
CRECE 5% DERRAMA ECONÓMICA 
Por Maritza Navarro 
La derrama económica por turismo en 2019 tuvo un crecimiento de entre 4 y 5% de acuerdo con estimaciones de 
la SECTUR. Informó el titular de la dependencia, Hugo Burgos. (EUQ 13) 
 
SOLO HAY 50 BRAZALETES PARA MUJERES VIOLENTADAS 
Juan Marcos Granados, SSC, señaló que la Fiscalía hizo el análisis con base en sus carpetas de investigación y no se 
trató de un tema “arbitrario” ya que de ser necesario, se incrementará el número de pulseras que serán entregadas 
a las víctimas de violencia de género. (DQ 1 y 8, N 1 y 3Sucesos) 
 
DAN 4 MIL MDP A MUNICIPIOS QUERETANOS 
Por Gonzalo Flores 
Un total de 4 mil 42 millones 449 mil 111 pesos es el monto estimado de las participaciones federales 
correspondientes a los municipios del estado de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2020, de acuerdo con el 
Calendario de Entrega, Porcentajes, Fórmulas y Variables, publicado por la Secretaría de Planeación y Finanzas del 
estado. (AM 4) 
 
QUERÉTARO GASTA 37% MENOS DE LO PRESUPUESTADO 
Por Marittza Navarro 
Querétaro estuvo entre las 14 entidades federativas que durante 2018 gasto menos de lo presupuestado en 
materia administrativa; manteniéndose por debajo de su presupuesto en un 37%. (EUQ 12) 
 
CONTINÚA INCERTIDUMBRE EN EXTRABAJADORES DEL SEGURO POPULAR 
Por Esmeralda Trueba 
Alrededor de 153 trabajadores del extinto Seguro Popular de Querétaro, fueron trasladados a centros de salud del 
estado, como parte de la extensión de contratos que el Régimen Estatal de Protección Social en Salud dio a los 
despedidos. (CQRO 5) 
 
NI FEDERACIÓN, NI ESTADO INFORMAN SOBRE INSABI 
Por Diego A. Rivera 
La secretaría de organización de la Zona Centro del CEN del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de 
salud, Silvia Rivera, aseveró que ni el gobierno federal, ni el estatal han dado alguna información a los trabajadores 
sobre qué cambios implica la entrada en vigor del INSABI: “no hay nada, no hay ninguna información” dijo. (N 1) 
 
PRIMER AUDIENCIA ENTRE STEUAQ Y UAQ, ESTE 22 DE ENERO 
Este 22 de enero se llevará a cabo la primera audiencia entre el STEUAQ y la Máxima Casa de Estudios en la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje. Esto luego de que el sindicato emplazó a huelga a la UAQ, el próximo 1 de marzo, 
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para buscar un incremento salarial. Mario Ramírez, Secretario del Trabajo informó que la negociación iniciará el 
22 de enero entre las partes involucradas. (Q) 
 
PARA LA SECRETARÍA DEL TRABAJO ES INDISPENSABLE SEGUIR APOYANDO LAS ESTRATEGIAS DE 
AUTOEMPLEO EN QUERÉTARO 
Con una aceptación del 86% de las iniciativas respaldadas por el Programa de Apoyo al Empleo (PAE), el Gobierno 
Estatal de Querétaro, seguirá con el Programa de Apoyo al Empleo que quedó eliminado del presupuesto federal 
2020. En este sentido, Mario Ramírez, Secretario del Trabajo defendió ante la CONASETRA, la permanencia de este 
programa en Querétaro, que tiene que ver con abrir oportunidades para el desarrollo de más personas, que 
incluso, pueden generar autoempleo y empleos. (N 1 y 2, EUQ 8, Q) 
 
ALTA GENERACIÓN DE EMPLEOS 
Empresarios queretanos generaron durante 2019, 31 mil 61 nuevos empleos formales, 14.3% más con relación a 
2018, de acuerdo a datos del IMSS. (DQ 12) 
 
SUPERAN 80 LAS QUEJAS POR COBROS EN SERVICIOS DE SALUD, EN QUERÉTARO  
Por Zulema López 
A tres semanas de que entró en vigor el Insabi, más de 80 denuncias se han presentado ante la Secretaría del 
Bienestar por cobros excesivos. Entre las denuncias se encontró el de una persona que debió pagar más de 80 mil 
pesos tras el servicio en los centros públicos de atención, y el de otra, que se debió ir sin recibir el servicio, debido 
a que no tendría dinero para cubrir el cobro, declaró el delegado, Gilberto Herrera Ruiz. (EUQ 4, Q) 
 
ANALIZAN ESCALONAR HORARIOS EN ESCUELAS 
Por Cecilia Conde 
La propuesta presentada por autoridades municipales para escalonar horarios en escuelas públicas incluye que 
sólo la delegación Centro Histórico y Felipe Carillo Puerto, lo que está en análisis para que inicie en el próximo 
ciclo escolar aseveró Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ. (DQ 11) 

 

MUNICIPIOS 
 
ME INTERESA SEGUIR EN LA POLÍTICA 
Por Rossy Martínez 
Me interesa seguir en la política, pero no he decidido, por el momento lo que quiero es tener un mejor gobierno, 
aseveró Guillermo Vega Guerrero, al mismo tiempo que exhortó a los integrantes de su gabinete a no distraerse 
con temas políticos. Aunque señaló que no descarta la posibilidad de continuar dentro de la política aseguró que 
no son los tiempos, sin embargo, para los primeros meses del 2021 podría considerar algún posible cargo, no sin 
antes considerarlo con su partido (PAN), así como con su familia. (PA 4) 
 
REVISIÓN DE MOCHILAS EN ESCUELAS: INTIMIDANTE, CRIMINALIZADOR Y CONTRAPRODUCENTE; 
ASEGURA INMUPRED 
La directora de Instituto Municipal para Prevenir Conductas de Riesgo de Querétaro, Adriana Bouchot Beltrán, 
indicó que la revisión a mochilas puede llegar a ser intimidante, criminalizador y contraproducente para prevenir 
riesgos entre la población estudiantil. (ADN) 
 



 
 

LUNES 20 DE ENERO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

INVIERTEN MÁS DE 8 MDP EN NUEVO SISTEMA DE SEMAFORIZACIÓN DE LA CAPITAL 
En los próximos días, el municipio de Querétaro modernizará la semaforización en la capital, con la colocación de 
100 semáforos ámbar para destello, 16 controladores de gestión de tráfico, software adaptativo y 11 cámaras con 
vista de 360 grados, informó el secretario de Movilidad de esta demarcación, Saúl Obregón, luego de detallar que, 
para incluir esta tecnología y mejorar el sistema de semaforización, se invirtieron 8 millones 479 mil 252 pesos. 
(DQ 9, AM 4, CQRO 1 y 3, EUQ 7, ADN) 
 
BENEFICIARÁN A 200 COLONIAS 
La secretaria de Obras Públicas del municipio de Querétaro, Oriana López, informó que el proyecto para iluminar 5 
mil puntos oscuros en la capital, beneficiará a más de 200 colonias de las siete delegaciones. (DQ 10) 
 
REGULARIZAR 100% DE LOS NEGOCIOS EN EL MARQUÉS, META DE LA CAMPAÑA VISTO BUENO 
El programa que busca imponer medidas cautelares y sanciones, derivados del incumplimiento de las obligaciones 
de los particulares, que van desde multas y suspensiones, hasta clausuras, proyecta regularizar este año todos los 
establecimientos registrados en la Dirección de Ingresos de la demarcación, informó Alejandro Vázquez Mellado, 
director de la Coordinación de PC.(PA 4, IN)  
 
AQUÍ EL POSICIONAMIENTO DE LA CONCESIONARIA DE AGUA AQUAA EN LA PRADERA 
La empresa Aquaa quien actualmente presta el servicio de agua potable en la colonia La Pradera, ubicada en el 
municipio de El Marqués, informó por medio de un comunicado de prensa que la falta de suministro se debe a la 
afectación de dos válvulas, las cuales fueron dañadas por un grupo disidente. (EQ) 
 
SIN TEMOR A CRÍTICAS VIAJARÁ OCHOA A RUSIA 
“Se los digo sin ningún temor, voy a seguir saliendo, voy a seguir viajando, los resultados ahí están”, aseguró 
Alejandro Ochoa, alcalde de Colón al respecto de su próximo viaje de trabajo planeado para el mes de marzo en 
donde asegura que visitará Rusia y Portugal. (ADN) 
 
OBRAS POR 235 MDP EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Rossy Martínez  
En este primer paquete aprobado, se incluyen más de cien obras para atender varias solicitudes de la población 
sanjuanense; señaló el alcalde Guillermo Vega Guerrero, al dar a conocer que por unanimidad los integrantes del 
ayuntamiento de San Juan del Río, aprobaron en sesión de cabildo, una primera etapa del Plan de Obra 2020 por 
235 millones de pesos, que prioriza el mejoramiento de calles y urbanización, obras como arcotechos, aulas y 
baños en beneficio de diversas escuelas de las comunidades y las colonias de este municipio, así como introducción 
y ampliación de servicios básicos. (PA 1 y 4) 
 
RESPALDARÁN PROPUESTA DE GEOPARQUE 
El proyecto que incluye a la Peña de Bernal dentro del tercer geoparque que tendría el país ayudaría al desarrollo 
turístico de la zona y será respaldado, afirmó la presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes. (DQ 4) 
 
MERCADOS REQUIEREN SEGURIDAD Y CERTEZA 
Contar con certeza jurídica, mayor seguridad y recibir apoyo para el desazolve, son las principales demandas de 
los mercados que se encuentran en el municipio de Querétaro, informó la coordinadora del Grupo de Regidores de 
Morena, Ivonne Olascoaga. (DQ 5) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 

EN QUERÉTARO SE ESPERAN LLUVIAS MUY FUERTES Y TEMPERATURAS MÍNIMAS DE 0 A 5 GRADOS 
El Servicio Meteorológico Nacional, dio a conocer que para hoy domingo 19 de enero y parte de la madrugada del 
lunes 20; se esperan lluvias muy fuertes en Querétaro, así como temperaturas mínimas que irán de 0 a 5 grados. 
(PI) 
 
RENDIRÁ RECTORA DE LA UAQ INFORME EL 11 DE FEBRERO  
Ya se encuentra todo listo para el informe de la rectora de la UAQ, Teresa García, quien rendirá el parte de labores 
del último año. La cita es el próximo martes 11 de febrero en punto de las 11:00 de la mañana en la explanada de 
rectoría, a donde se espera que acudan académicos, directivos, alumnos y trabajadores de la máxima casa de 
estudios, así como invitados especiales. (DQ 7, N 4, EUQ 3, Q)  
 
DEMANDA STEUAQ CUMPLIMIENTO Y ACTUALIZACIÓN DEL CONTRATO 
Por Jahaira Lara  
La demanda principal del STEUAQ en el pliego petitorio entregado a la junta Local de Conciliación y Arbitraje, es el 
cumplimiento y actualización del contrato colectivo de trabajo. (N 4) 
 
MEJORARÁN RUTA DE DENUNCIA POR VIOLENCIA DE GÉNERO EN PROTOCOLO DE LA UAQ 
Por Esmeralda Trueba  
En la segunda versión del Protocolo de Actuación e Intervención en Materia de Violencia de Género de la UAQ, 
buscarán que la ruta de denuncia sea más sencilla y más eficiente en cuanto a las denuncias públicas e 
intervenciones colectivas; además de delimitar las medidas que tienen que ver con las sanciones para aplicar a los 
diferentes tipos de agresiones, informó Cathia Huerta, coordinadora de Género UAQ, quien anticipó que están por 
terminar el documento. (CQRO 1 y 5) 
 
DENUNCIAN AMBIENTALISTAS INVASIÓN A RESERVA ECOLÓGICA DE EL BATÁN 
Por Francisco Velázquez 
La Semarnat otorgó un cambio de uso de suelo de forestal a habitacional en la reserva ecológica de El Batán, 
municipio de Corregidora, donde actualmente se construyen edificios y caminos, obras que se ejecutan por el 
fraccionamiento Cañadas del Lago y que constituyen una invasión a la zona, acusó la ambientalista queretana 
Pamela Siurob. (CQRO 3) 
 
FIRMAN CONVENIO CANACINTRA Y FINANCIERA EMPRENDEDORES 
Con el objetivo de que la incertidumbre y la falta de apoyos oficiales no frenen las nuevas inversiones, la 
Canacintra, Delegación Querétaro, firmó un convenio con Financiera Emprendedores, a fin de facilitar el acceso a 
planes de financiamiento. En representación del presidente de Canacintra Querétaro, Jorge Rivadeneyra, el 
Gerente General, Gabriel Figueroa Uribe, señaló que hoy en día, uno de los grandes temores en el sector 
empresarial, es la falta del recurso financiero, no porque no se cuente con él -explicó-, sino por las características 
que hoy vive la economía mexicana. (DQ 13, LDH) 
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SFP SANCIONA A EMPRESA QUERETANA POR UN AÑO 
Por Francisco Velázquez 
Mediante circular número 001/2020, la SFP informó a las entidades y dependencias federales, empresas 
productivas del Estado, así como a los estados, municipios y alcaldías de la Ciudad de México, que deberán 
abstenerse de aceptar propuestas o celebrar contratos con una empresa de nombre AM Querétaro, S.A. de C.V., 
cuyo objeto social es, entre otras cosas, la actividad inmobiliaria; por un plazo de un año. (CQRO 2) 
 
QUERÉTARO, ENTRE LOS ESTADOS QUE MÁS VENDEN Y COMPRAN FACTURAS: FISCALISTAS 
Por Katia Lemus 
Querétaro, seguido de Ciudad de México, Puebla, Monterrey y Guadalajara, es de los estados que concentran el 
mayor número de compra-venta de facturas, confirmó Miguel Chamlaty, presidente de la Junta de Honor de la 
Asociación Nacional de Fiscalistas. (CQRO 6) 
 
RESULTADOS DE AUTORIDADES SON POSITIVOS DICE DIÓCESIS 
La Diócesis de Querétaro confía en la actuación de las autoridades en materia de seguridad, además de la 
coordinación que se tiene con otro estado como la detención de delincuentes que son buscados en otros puntos del 
país, lo que demuestra inteligencia en cuanto a la investigación. El vicario general de la Diócesis, Martín Lara 
Becerril, dijo que además son las autoridades de seguridad las encargadas de confirmar o negar cualquier versión 
en temas de seguridad, pues un mal manejo de información es un riesgo para la población. (DQ 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO  
*Conmoción en San Juan. *Rentería con los Gordillo. *PVEM: no se hagan bolas. Yairo Marina, a quien el PVEM 
le ha regalado, literal, todos los cargos de elección y de gobierno en su carrera, anda volando sin permiso en 
reuniones con varios “notables” del PRI como Marco Antonio León y Mariano Palacios, así como con el propio 
Mauricio Kuri González, principal aspirante del PAN a la gubernatura. Pero vamos aclarando el punto: siempre el 
Partido Verde reitera que las alianzas “son con la sociedad, no con familias” y que las decisiones dependen de sus 
dirigencias; es decir, que como lo señala el dirigente estatal, Ricardo Astudillo Suárez, no son proyectos de votos, 
sino proyectos de Gobierno. Por cierto, que a Astudillo, siempre por los canales institucionales, se le ha visto 
acordando hasta con su homólogo panista, Agustín Dorantes, por eso la aparición de Yairo Marina en reuniones en 
las que no tiene permiso de negociar nada, al menos no por el PVEM, parece sólo un intento de confundir: no se 
hagan bolas, en el Verde también aplica la máxima de que quien se mueve… no sale en la foto. KURI NO DEJA LA 
COORDINACIÓN. Estaba más que anunciado que Mauricio Kuri González dejaría la coordinación de los senadores 
del PAN para dedicarse en cuerpo y alma al proyecto Querétaro, pero esta semana se confirmó que seguirá en el 
cargo hasta nuevo aviso. No hay condiciones, le explicó el dirigente nacional Marko Cortés, para que el grupo se 
desgaste ahora en la elección de un nuevo coordinador, por lo que el proyecto Querétaro no se pospone, pero sí le 
complica la agenda pues tendrá mucho menos tiempo del que pensaba para consolidar presencia “en tierra”. Con 
tantos encargos sobre la figura de Kuri, su equipo, el PAN Estatal y todos los gobiernos locales de ese partido, 
tienen una doble responsabilidad para ayudar, con gestiones eficientes, a refrendar el voto en el 2021. 
PREOCUPACIONES. Hablando de la necesidad de eficiencia, el Instituto Queretano del Transporte y su director, 
Alejandro López Franco, están en las oraciones de los panistas que los encomiendan a todos los santos, sobre todo 
a San Judas Tadeo, el de los casos difíciles, y hasta con San Alejo para que la percepción sobre el funcionamiento 
del transporte público mejore. Nadie se atrevió como el actual gobierno a atender el problema y a buscar la 
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modernización, sí, pero el problema del transporte es demasiado complejo y sigue estando entre las principales 
demandas del electorado. Es un tema prioritario del día a día, pero absolutamente fundamental y urgente en la 
agenda electoral queretana. ARQUITECTOS. Arrancó oficialmente el proceso de elección por la presidencia del 
Colegio de Arquitectos, contienda que se definirá en asamblea extraordinaria el 27 de febrero. Al momento son 3 
los aspirantes: Isabel Fonseca, Jorge Vizcaya y Aldo Alfaro y el plazo para registrarse concluye hoy. La elección del 
sustituto de Miguel Medina Lanuza estará en manos de 331 Arquitectos con derecho a voto, pero trascendió que ya 
se negocia para que 2 de los aspirantes se bajen de la contienda y llegue un solo candidato(a) de unidad a la 
asamblea. DELEGADO CERO. Sigue enredando la elección de dirigente estatal del PRI el muy lioso delegado en 
funciones de líder Jorge Meade. Después de haber sido ignorado por el CEN de Alejandro Moreno para dialogar con 
los aspirantes, parece empeñado en postular a la secretaria general Graciela Juárez. El martes, antes de una 
conferencia de prensa, preguntó “off the record” el morelense: "y Chelita (Juárez) por qué no?, Chelita es la 
natural…". Algo parecido se habrá preguntado Abigail Arredondo, en vista de que también comenzó a promoverse 
pese a la desaprobación y las enemistados que ha sembrado. Si el Tribunal Electoral no dice otra cosa con algún 
fallo a favor de Juan José Ruiz, parece que el futuro dirigente será Paul Ospital, pero se desconoce qué 
procedimiento seguirán para asegurarle legitimidad. Esta semana lo definirán. NUEVO PARTIDO. Y mientras 
aumenta la crisis política en el PRI queretano, que se desplomó en el 2018 pasando a ser la tercera posición 
política en el estado, el partido Redes Sociales Progresistas del yerno y nieto de Elba Esther Gordillo sostiene que 
para el 2021 ellos serán punto de discordia y balance político, al punto que desbancarán más al tricolor. Por lo 
pronto aquí en Querétaro, quienes se mantienen al frente de RSP y con el compromiso de sumar a diversos actores 
y activistas de otros partidos políticos, son Ulises Gómez de la Rosa, quien con su cercanía con algunos 
Convergentes, perredistas y panistas y por otra parte Carlos Rentería Rivera, cercano a grupos del PRI, PES y hasta 
Morena, aseguran que llegarán con candidatos competitivos en 15 distritos electorales y 18 municipios , valorando 
quien podría ser el abanderado para el palacio de la Corregidora. La nueva fuerza tendrá que trabajar en estos 
primeros 6 meses para organizar y fortalecer los comités estatal y municipales, así como las bases, siendo Marco 
Rojas Valladares, Ángel Ariel, Raúl Reyes Gálvez, comandados por Carlos Rentería y Ulises Gómez, quienes han 
sostenido reuniones privadas aquí en Querétaro con la maestra Gordillo, tendrán tareas específicas para alcanzar 
objetivos precisos. MENTIRAS. El diputado morenista Mauricio Ruiz Olaes "olvidó" de dónde saca sus otros datos, 
ya que en una entrevista afirmó que Querétaro invierte el 3% del presupuesto en salud, mientras que la media 
nacional es del 9.5. Le preguntaron al legislador sobre el origen de sus cifras y respondió que pueden hallarse en 
"las páginas oficiales. Pueden entrar a cualquier página (...) pueden hasta ‘googlearlo’ y ahí te aparece todos los 
estados cómo están en inversión”. El detallito es que “San Google” no arroja ningún resultado que coincida con lo 
dicho por el diputado. CONMOCIÓN POR CANDI. En San Juan del Río hay conmoción social por el homicidio de 
Candi “N”. El caso encendió la alerta entre distintos grupos sociales que reclaman estrategias para cuidar de las 
mujeres y exigen justicia. El sábado salió a las calles un grupo de mujeres para marchar y exigir a las autoridades 
que este tipo de hechos no se vuelvan a registrar y además que haya justicia para la joven mujer que perdió la vida 
a manos de un hombre, que, aunque ya se encuentra en prisión, deberá enfrentar una sentencia ejemplar. El caso 
se suma a los de otros municipios del estado, sin duda es un problema grave, que debe atenderse de fondo y a 
conciencia, por lo que la tarea para las autoridades es grande y urgente. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
NO SE ASUSTE. Hoy inician los simulacros antisísmicos en la República. Se programó la simulación de un temblor 
de 7o Richter. Hay que cumplir, seguir las normas, hacer caso, porque en ello va la vida. Participan todas las 
dependencias de gobierno y cuerpos de auxilio y escuelas de todos los niveles. No se asuste, es de a mentís. (N 1)  
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ASTERISCOS 
ALLANAN TERRENOS PARA INVERSIONES. La triple hélice, señalan los funcionarios estatales, ha sido clave para 
la atracción de inversiones al estado. El Gobierno de Querétaro seguirá siendo un facilitador para conectar la 
academia con la industria y que los inversionistas encuentren en la entidad a profesionales preparados. SE 
ALISTAN PARA VISITA FEDERAL. En los próximos diás, el secretario de Hacienda del Gobierno federal acudirá a 
Querétaro para revisar algunas obras de infraestructura que arrancan con presupuesto federal. El gobernador del 
estado de Querétaro no indicó cuál es esta obra. Solo adelantó que los recursos provienen del fondo metropolitano. 
REPORTAN COBROS EN ESPACIOS DEPORTIVOS. En la página del Municipio de Querétaro se pueden leer 
algunos puntos sobre la Ley de Ingresos 2020, donde se dice: “En uno más de los apoyos a la economiá familiar el 
secretario de Finanzas también informó que se reducirá el monto del cobro por uso de las instalaciones en los 
centros de desarrollo comunitario, parques y unidades deportivas”. Sin embargo, usuarios de estos espacios 
reportan que a partir del 1 de enero hay nuevas cuotas para el uso de canchas, por ejemplo, cualquier persona que 
quiera ir a ‘canastear’ un rato debe pagar 74 pesos por hora (o fracción), por lo que consideran que no hay 
congruencia entre lo que se publica y lo que se hace. CELEBRAN OLIMPIADA MUNICIPAL DE TIRO CON ARCO EN 
LA CAPITAL. Con la participación de más de 120 atletas se efectuó la olimpiada municipal en la disciplina de Tiro 
con Arco en las instalaciones del Parque Querétaro 2000. Este evento, coordinado por el Instituto del Deporte y la 
Recreación del Municipio de Querétaro, es clasificatorio para los Juegos Nacionales de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade) 2020, por lo que en próximos diás otras disciplinas también celebrarán sus procesos selectivos 
municipales. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ VISITA LA PENÍNSULA YUCATECA. Nos comentan que ayer presentó su Primer 
Informe el gobernador panista de Yucatán, Mauricio Vila Dosal. En el acto, nos comentan estuvo presente el 
mandatario queretano y presidente de la Conago, Francisco Domínguez Servién. También asistieron los 
gobernadores de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo; Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y Baja 
California Sur, Carlos Mendoza Davis. La representación del presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo a 
cargo del coordinador de asesores, Lázaro Cárdenas Batel. RECONSTRUYEN RELACIÓN CON GANADEROS EN 
EZEQUIEL MONTES. Nos dicen que la alcaldesa de Ezequiel Montes, la morenista Elvia Montes se reunió con 
ganaderos. Doña Elvia ha tendido puentes de diálogo con este sector que marcó su distancia tras un enojo que tuvo 
debido a que se les intentó cobrar para este ejercicio un impuesto municipal. Los ganaderos y la presidenta 
municipal, nos cuentan, en esta ocasión hablaron de posibles acciones que se emprenderán para mejorar los 
caminos que atraviesan la demarcación y las condiciones de seguridad. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡SÚPER CANES! Que nueve perros donados -vía el programa de “Inspección Canina”, de la Sección de Asuntos 
Antinarcóticos y Aplicación de la Ley (INL) de la embajada de los Estados Unidos en México- integrarán la primera 
Unidad K-9 del Sistema Penitenciario de Querétaro, para reforzar las labores de seguridad y orden al interior de 
los Centros Penitenciarios; así como en los traslados de personas privadas de la libertad o para apoyar a otras 
instituciones de seguridad, confirmó la secretaría de Gobierno estatal. En un comunicado, puntualizó: “Con base en 
los acuerdos de cooperación firmados entre el Gobierno de los Estados Unidos de América y el gobierno de México, 
en el marco de la Iniciativa Mérida, se desarrolló el programa de asistencia bilateral, el cual se ve reflejado en la 
provisión de bienes y servicios”. Estos “súper canes” estarán principalmente en el Centro Penitenciario 1 Varonil, 
el Centro Penitenciario 2 Femenil, en el Centro Penitenciario 3 San Juan del Río y en el Centro Penitenciario 4 en 
Jalpan de Serra. Menos accidentes por programa estatal, aseguran. Que el año pasado bajaron en un 9.72 por 
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ciento los accidentes en todas las vialidades municipales, estatales y federales del estado, en comparación con el 
2018, aseguró la Secretaría de Seguridad Ciudadana; esto, por el programa “Que en Querétaro No Te Pase”. La 
dependencia señaló también que disminuyeron en un 4.35 por ciento los fallecidos por accidentes viales, a pesar 
de que los vehículos registrados en la entidad aumentaron un 9.4 por ciento en los últimos tres años. Asimismo 
reportó que -del 2016 al 2019- 26 mil 387 personas, es decir, el 23.04 por ciento, reprobaron alguno de los 
exámenes (teórico, práctico y médico) necesarios para obtener la licencia de conducir. Concesiones de taxi 
híbrido en SJR. Que el titular del Instituto Queretano del Transporte (IQT), Alejandro López Franco, se reunió con 
operadores y concesionarios del servicio tradicional de taxi en San Juan del Río, quienes mostraron sus 
inquietudes sobre la convocatoria para la obtención de 51 concesiones de taxi híbrido en esa demarcación, que 
beneficiarán -aseguró quienes no han podido obtener una concesión. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / HAPPY BIRTHDAY NAVA 
QUERÉTARO CHINGÓN. Con 2 mil 500 cupones “padrísimos, con su crema pastelera y bien albiazules, elaborados 
y compartidos a través de la redes sociales por nueve Repostería, celebró el presidente municipal Luis Bernardo 
Nava Guerrero su cumpleaños, mientras algunos de los operadores del Centro Cívico empujan la versión de que 
podría ser una carta del PAN rumbo al 2021 ¿Usted cree? (PA 1) 
Plaza de Armas 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LAS HORAS OSCURAS DEL PRI. Finalmente el comité nacional del PRI autorizó la publicación de su convocatoria 
para renovar la dirigencia estatal de Querétaro el próximo jueves y tratar de cerrar, de una vez por todas, el 
periodo oscuro Juan José Ruiz cuando cayeron, por primera vez al tercer lugar de las preferencias. Hoy la disputa 
está entre el PAN y Morena a sólo año y medio de las elecciones. Agua del Pueblito, puro chorrito. (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD  
Por Alejandro Olvera 
EL FANTASMA DE DON BARTOLO. Cuenta el espectro que habita la casona de Pasteur, que su inquilino José 
Alfredo Botello Montes, podría dejar en próximas fechas de despachar en esos lares y no para emigrar a la ciudad 
de los palacios, no, es más bien para hacer trabajo partidista y sumar a un nuevo proyecto; los motivos los lleva 
Don Alfredo “in pectore” y jamás los sabremos a ciencia cierta. Todo tiene un límite. UIF al Abordaje. Le cuento, el 
tema de la venta de facturas está en pleno en el estado, y nos dicen que el “Zar” antilavado  Santiago Nieto ,cuya 
discreción no es virtud ,está apuntando sus armas hacia el Instituto del Deporte y Recreación del Estado de 
Querétaro y una Asociación Deportiva. quizá en próximos días veremos más de algún queretano en la palestra 
nacional enfrentando la justicia de la 4T. “Mors stupebit et natura cum resurget creatura judicanti responsura”. 
Arturo Maximiliano teje fino. Arturo Maximiliano García, está tejiendo fino su proyecto político y por lo pronto 
les puedo adelantar qué hábilmente ha ido sumando afectos de mecenas otrora del PAN a su causa pues dicen 
estar muy molestos al no ver reciprocidad de parte de sus patrocinados y ven en “El meño” un hombre de buena 
cuna quien puede ser opción en el 2020, esta situación, tiene ya operando a los inquilinos de 5 de mayo para ver 
como truncan al notario. Folios van folios vienen… Candidato del “Status Qro”. Mauricio Kuri González se está 
convirtiendo hasta el momento  en el candidato de todos aquellos que no ven en el partido del presidente una 
opción ; así quedó demostrado con una foto que circuló en diversos medios donde se le ve acompañado de 
diversos actores  de la política local entre los que destacan  el ex gobernador Mariano  Palacios Alcocer y el viejo 
chapulín  Marco Antonio León , es claro que la posición de candidato externo le permite esas libertades , sin 



 
 

LUNES 20 DE ENERO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 

 

embargo al interior de ciertos grupos del PAN no les es muy grato . por lo que Kuri debe trabajar en fortalecer sus 
lazos con el panismo para evitar un “GONZALEZ VALLAZO”; por cierto, y dicho sea de paso la posición que guarda 
es relativa, mientras no aparezca un rostro amigable en la casa de enfrente que quizá se esté “armando”. Sabia 
virtud de conocer el tiempo. ¿Alianza? Dicen que en política lo que parece ser es y todo indica que muy 
discretamente se ha cocinado una alianza “de facto” entre el Independiente Luis Gabriel Osejo y él diputado Marcos 
Aguilar Vega, sin embargo, tómelo con las reservas del caso hasta que no veamos “más claro”, por lo pronto 
digamos que son “casualidades”. ¿Quién más? ¿Quién menos? A petición de Parte. Nos pide el standupero Bubu 
Romo, que le pasemos el mensaje a Luis Nava que los inspectores “Lo traen jodido” (Sic) a pesar de que su lugar de 
comedia está todo, todito en orden. Tal cual se pasa. Como siempre la mejor opinión es la de usted y recuerde, no 
me crea a mi créanle a sus ojos. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
QUE PANCHO NO QUIERE MÁS CORREAZOS. Alcocer Gamba auditará el gasto tras escándalos. Murió ayer el 
maestro universitario Jorge Ramos. El jueves la elección del dirigente estatal del PRI. Que PLAZA DE 
ARMAS es usado contra el PAN. ¿Casa limpia?: Sabino. Alerta. La reubicación del poderoso secretario de 
Finanzas del Estado, Manuel Alcocer Gamba a la coordinación interinstitucional, muestra la preocupación del 
gobernador Francisco Domínguez por cerrar su sexenio sin tantas sorpresas ni molestias como las generadas por 
las auditorías realizadas a su administración por la Entidad Superior de Fiscalización del Estado de Querétaro, 
reveladas por PLAZA DE ARMAS y que tienen en la mira a tres de sus principales colaboradores: Agustín Dorantes, 
Tonatiuh Cervantes y Enrique Correa. Hagamos memoria. Este reportero reveló que la  ESFEQ dio a conocer en 
diciembre pasado varias irregularidades en las actividades realizadas por la Secretaría de Desarrollo Social 
(SEDESOQ) durante el periodo comprendido del 1 de enero al 31 de diciembre de 2018, que ya fueron remitidas 
tanto al Poder Ejecutivo como el Legislativo estatales. Señala que la SEDESOQ, de la que fue titular hasta marzo de 
2018 el actual presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri y que desde entonces es encabezada por 
Tonatiuh Cervantes Curiel, realizó de manera “injustificada”, el pago de 20 millones 606 mil millones de pesos a un 
proveedor poblano  que ya había contratado el año anterior (2017) para realizar encuestas jefes de familia de 
todos los municipios sobre sus carencias en acceso a servicios de salud, seguridad social, alimentación y vivienda. 
Dicha empresa lo que hizo fue entregar los mismos datos, con leves modificaciones, pero cobró otros 20 millones 
de pesos. Eso por lo que respecta al actual presidente estatal del PAN y su sucesor en la Secretaría de Desarrollo 
Social de Querétaro. Pero las auditorías también embarraron al presidente del PAN en el municipio de Querétaro, 
Enrique Correa Sada, quien fuera alcalde interino de la capital. Según los documentos de la Entidad, este ex 
funcionario le dio a una empresa relacionada con su hermano Mauricio, un contrato por tres millones de pesos 
para instalar la pista de hielo en el Jardín Guerrero y toda la parafernalia navideña. Además, vía outsourcing, pagó 
“de forma indebida” más de 40 millones de pesos a una empresa que contrató para dar de alta a más de 600 
trabajadores eventuales del servicio de limpia. Pero resulta que no cumplió con el servicio, pero sí cobró. Así las 
cosas, el gobernador Domínguez decidió tomar cartas en estos asuntos, que señalan directamente a los 
responsables panistas del proceso electoral 2021: los presidentes estatal y municipal del PAN. El mandatario no 
quiere más problemas y ha puesto a Alcocer Gamba como una especie de auditor interno, que revisará con lupa 
cómo y en qué se aplica el gasto del gobierno estatal. Es una decisión acertada. El problema es que las auditorías al 
ejercicio 2019, iniciaron este año y serán dadas a conocer el próximo diciembre. Y los recursos ya fueron ejercidos. 
Falta saber hasta dónde querrá avanzar Domínguez Servién en el tema de sus colaboradores. Porque el sus 
discursos se ha erigido como garante de la legalidad y la transparencia. Cero corrupción, ha dicho. Es la 
oportunidad para demostrar que no permitirá más tranzas en su gobierno ni más negocios con empresas poblanas 
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que sospechosamente aparecieron desde el inicio de su gobierno. Está a tiempo de ordenar la casa.  -OÍDO EN EL 
1810- Pa`l Seguro. Este domingo emitió el PRI la convocatoria para la renovación de su dirigencia estatal. El 
Consejo Político sesionará el 23 para darle trámite al proceso. Juan José Ruiz lo dejó en terapia intensiva y ahora va 
directo al Ospital. El que entendió, entendió. -¡PREEEPAREN!- El Norteño. Murió ayer Jorge Ramos Martínez, 
destacado ingeniero de la Universidad Autónoma de Querétaro, a la que estuvo ligado la mayor parte de su vida, 
como estudiante y maestro. Hoy precisamente cumpliría 71 años. Muchos lo conocieron como Don Pupe, por el 
restaurante de carnes que dirigió durante algún tiempo. A su esposa Sara Palacios Alcocer, siete hijos, 10 nietos, y 
toda su apreciable familia, nuestro más sentido pésame. La misa de cuerpo presente será en los Operarios de 
Cristo, hoy al mediodía. Descanse en paz, Jorge. -¡AAAPUNTEN!- Exitazo. Muy concurrida ha sido la exposición de 
cuadros del Pintor de los Picos de Europa, el lebaniego Joaquín Besoy en el Casino Español de la Ciudad de México, 
inaugurada por el presidente Augusto Rodríguez Piñeiro. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Correazo. Sobre este tema, vía 
Whatsapp, Enrique G. Sosa Gutiérrez ha enviado un amplio mensaje a sus compañeros militantes del PAN, en el 
que exonera a Enrique Correa Sada del cochinero detectado por la ESFEQ en el municipio de Querétaro. Dice que 
PLAZA DE ARMAS ha sido “empleado maliciosamente” para una campaña de desprestigio en contra del ex alcade y 
para dañar el “extraordinario trabajo” de Luis Bernardo Nava. Mañana les cuento. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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